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НовгУ вышел 
на второе место
Рейтинговое агентство RAEX 
опубликовало локальный 
рейтинг российских вузов. 
НовГУ занял в нём второе 
место в группе вузов СЗФО.

В ЛОКАЛЬНЫЕ рейтинги вузов, составлен-
ные отдельно для каждого федерального 
округа России, вошли 304 образовательные 
организации из 79 регионов.

Локальные рейтинги — самое масштаб-
ное исследование по количеству оценённых 
российских университетов. Проект входит 
в семейство рейтингов «Три миссии универ-
ситета», формируемых Ассоциацией соста-
вителей рейтингов и рейтинговым агент-
ством RAEX при  поддержке Российского 
Союза ректоров и информационном содей-
ствии Минобрнауки России.

Новгородский государственный уни-
верситет имени Ярослава Мудрого в груп-
пе из 36 вузов Северо- Западного федераль-
ного округа занял второе место. На первом, 
как и в предыдущем рейтинге, Алфёровский 
университет из Санкт- Петербурга, на треть-
ем — Санкт- Петербургский государ-
ственный университет аэрокосмического 
приборостроения.

При этом, в прошлом аналогичном рей-
тинге RAEX Новгородский университет за-
нимал седьмую позицию. На этот раз в бло-
ке «Общество» НовГУ стал лидером.

ректор предложил 
общий выпускной
На заседании Учёного совета 
Новгородского государственного 
университета имени Ярослава 
Мудрого ректор Юрий 
Боровиков предложил проводить 
выпускные в новом формате.

— НА  НЕДАВНЕЙ встрече студенты меня 
спросили: почему общее торжественное ме-
роприятие проводят только для  тех, кто 
окончил университет с отличием, — расска-
зал Юрий Боровиков. — Считаю, что нам, 
действительно, нужно провести общий 
выпускной для всех, независимо от цвета 
диплома.

Ректор отметил, что для этих целей уни-
верситет теперь располагает площадкой 
Новгородской технической школы, где мож-
но собрать всех выпускников. Отдельно он 
поручил проработать вопрос о поздравле-
нии студентов, которые будут выпускать-
ся зимой.
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Великие реформы 
изменили 

судебную сферу 
в России

За 3–4 секунды 
у нас формируется 

первое впечатление 
о человеке

Новгородским 
студентам рассказали 
об этикете
В Доме научной коллаборации прошла лекция «Современный 
этикет: правила хорошего тона ХХI века».

Город-университет

открылась выставка 
«день рождения 
Шагала»

В Музее художественной 
культуры открылась
выставка «День рождения 
Шагала». Она приурочена 
к 25-летию кафедры
дизайна. «Экспозиция
посвящена пленэрам, кото-
рые проходили в Витебске 
в 2017–2019 годах», — рас-
сказала старший препода-
ватель кафедры дизайна 
Дарья Соколова. Пленэры 
позволили студентам
познакомиться с наследием 
Витебска, частью которого 
являются имена
Шагала и Малевича. 
Выставка будет работать 
до 16 апреля.

 ПРОДОЛЖЕНИЕ НА С. 4

Практика

В НтШ побывал 
космонавт олег 
артемьев

Космонавт Олег Артемьев
посетил Новгородскую
техническую школу.
Олег Артемьев заметил,
что его родная «Бауманка» 
тоже активно развивает 
инфраструктуру,
но у новгородцев есть 
плюс — многое можно 
строить «с нуля».
На встрече со студентами 
он поделился ощущения-
ми от первого полёта:
«Больше всего впечатляет
Земля, когда её видишь 
со стороны — об этом
говорят все космонавты». 
Встреча продолжалась
более часа.
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Цифра месяца

45
инженеров прошли 
подготовку в ПИШ НовгУ
На заседании Учёного совета НовГУ
заслушали информацию о работе Передовой
инженерной школы в 2022 году. Директор 
ПИШ Сергей Чеботарёв сообщил, что
созданы девять лабораторий, численность 
коллектива составляет 78 человек, из них
15 — студенты. В ПИШ обучаются 72 студента.
45 инженеров сторонних организаций 
прошли повышение квалификации в ПИШ.

Павел 
Крашенинников 
представил 
«Время великих 
реформ»
Текст:  Евгений Филиппов

В АНТОНОВЕ прошла на-
учно-практическая конфе-
ренция «Диалоги о част-
ном праве». Мероприятие 
провели исследователь-
ский центр частного пра-
ва имени Сергея Алексеева 
при Президенте Российской 
Федерации и Юридический 
институт НовГУ.

Частью конференции 
стала презентация новой 
книги председателя коми-
тета Госдумы по государ-
ственному строительству 
и законодательству Павла 
Крашенинникова. Книга 
посвящена правовым изме-
нениям в Российской импе-
рии XIX века, в период цар-

ствования трёх правителей: 
Александра I, Николая I 
и Александра II.

— В начало XIX века 
Российская империя вхо-
дит с гордо поднятой го-
ловой, — рассказал Павел 
Крашенинников. — Этот век 
принято называть золотым 
веком Российской империи. 
Именно в этот период на-
чинается бурное развитие 
государства и права, а так-
же осуществляются вели-
кие реформы, которые из-
менят судебную сферу. 
Большинство этих измене-
ний были направлены на 
систематизирование зако-
нодательства. Необходимо 
было, убирая старое нор-
мативное барахло, строить 
новые конструкции, спо-
собные вдохнуть свежий 
воздух в жизнь империи.

На конференции состо-
ялся круглый стол, на кото-
ром обсудили такие темы, 
как «Самовольная построй-
ка в свете обзора судеб-
ной практики 2022 года» 
и «Фидуция как континен-
тальная модель».

  Новую книгу презентовали в НовГУ

  Эксперт 12 лет преподаёт служебный этикет

Текст:  Александр Иванов

ЛЕКЦИЮ прочитала специа-
лист по этикету, автор курса 
«Этикет в  погонах», подпол-
ковник внутренней службы 
в отставке Мария Шейко, ко-
торая более 12  лет читает 
курс по служебному этикету 
для различных ведомств.

По словам лектора, правила 
этикета позволяют наладить 
эффективную коммуникацию 
с  людьми. В  сегодняшнем, 
быстро меняющемся мире 
за три-четыре секунды человек 
определяет: интересно ли ему 
будет общаться с новым знако-

мым. И соблюдение некоторых 
правил бывает очень важным 
для  эффективного общения. 
Особое внимание лектор уде-
лила цифровой коммуникации.

— Голосовые сообщения, со-
гласно опросам, раздражают 
70 % людей, которые старают-

ся их не слушать, — рассказа-
ла Мария Шейко. — Тем не ме-
нее многие продолжают их 
слать. В  бизнес- переговорах 
использование таких сообще-
ний строго запрещено. А вот 
ситуация с мобильным телефо-
ном. Если вы пришли к челове-
ку для беседы — не отвлекай-
тесь во время неё на телефон, 
особенно во  время деловой 
встречи.

Речь во время лекции так-
же шла о  соблюдении эти-
кета в  одежде, в  подарках, 
о  допустимости сокращения 
дистанции при переходе с «вы» 
на «ты», о том, как важно быва-
ет извиниться, если ты не прав.

Космонавт Олег Артемьев

что его родная «Бауманка» 

На встрече со студентами 
он поделился ощущения-

«Больше всего впечатляет

говорят все космонавты». 
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Текст:  Кирилл Привалов

Использование искус-
ственного интеллекта 
заставляет задумать-
ся: как может изме-

ниться в недалёком будущем 
наше образование. Тема акту-
альна и  для  НовГУ. Поэтому 
редакция «Новгородского уни-
верситета» задала несколько 
вопросов Александру Жадану.

Текст, который вам 
выдала нейросеть 
был на английском 
или на русском языке?

— Ответы были на английском, 
я переводил их на русский.

Но ведь нужно было 
использовать опыт работы 
в реальной организации?

— Я нашёл схожую по теме ра-
боту и адаптировал её с помо-
щью нейросети.

Считаете ли вы себя 
полноценным автором 
диплома?

— Да, я считаю себя автором. 
Моя работа не  отличается 
от сбора информации, напри-
мер, из литературы.

В обсуждениях 
на форумах писали: 
если студент сам 
не строил графики, значит, 
он и не автор…

— Графики и весь визуал я де-
лал сам, а не нейросеть.

Как вы думаете: что будет 
с образованием, если 
всё больше студентов 
будут прибегать 

Чат-бот — это вызов 
всей современной 

системе образования

Диплом от чат-бота
КаК ИСКУССтВЕННЫЙ ИНтЕЛЛЕКт ИЗмЕНИт оБраЗоВаНИЕ

В марте официально получил диплом выпускник Российского 
гуманитарного университета Александр Жадан. Тот самый, который 
использовал чат-бот с искусственным интеллектом ChatGPT для написания 
дипломной работы на тему «Анализ и совершенствование управления 
игровой организацией». История прогремела на всю страну, а одно 
из СМИ назвало произошедшее «открытием ящика Пандоры».

  90  % источников чат-бот нашёл за десять минут 

  ChatGPT — разработанный 
компанией OpenAI чат-
бот с искусственным 
интеллектом — был запущен 
30 ноября 2022 года. 
он даёт возможность 
создания текста, переводов, 
получения точных ответов. 
За два месяца аудитория 
активных пользователей 
достигла 100 миллионов.

ТЕРМИН

для написания диплома 
Александр Жадан прибег 

к помощи нейросети

Юрий Данейкин считает, 
что нужны будут новые 

форматы для испытаний

Виктор Золотухин считает, 
что фундаментальные 
изменения неизбежны

к помощи искусственного 
интеллекта?

— Я считаю, что надо больше 
давать практических зада-
ний, позволяющих студенту 
освоиться с будущей профес-
сией. А как он подготовит от-
чёт по этой работе — пусть ре-
шает сам.

В  вузе не  стали отме-
нять решение о  защите ди-
плома. А недавно Александр 
Жадан получил приглашение 
на  круглый стол в  комите-
те Госдумы по информацион-
ной политике для обсуждения 
темы использования искус-
ственного интеллекта в обра-
зовании. Отметим, что в шта-
те Нью- Йорк ещё в  январе 
доступ к ChatGPT ограничи-
ли в  государственных шко-
лах. Представитель мини-
стерства образования США 
при этом сослался на то, что, 
давая ответы, чат-бот не раз-
вивает «навыки критического 
мышления».

Проректор НовГУ по образо-
вательной деятельности Юрий 
Данейкин высказал нам своё 
мнение о переменах, которые 
несёт искусственный интеллект 
современному образованию:

— Если брать конкретный 
случай, послуживший триг-
гером для обсуждения, то мы 

со своей стороны разбирались 
в этой ситуации. Молодой че-
ловек использовал чат-бот как 
инструмент, получая от него 
некую усреднённую инфор-
мацию, которую затем пере-
рабатывал, консультируясь 
при  этом со  своим научным 
руководителем. Такое исполь-
зование технологий наше за-
конодательство не запрещает, 
о плагиате здесь говорить нель-
зя, правом на  сгенерирован-
ный текст искусственный ин-
теллект не обладает. При этом 
сейчас уже семь компаний со-
здали аналогичные чат-боты. 
Конкуренция среди разработ-
чиков будет возрастать, будет 
рост мощностей и выход на но-
вый уровень. Без сомнения, это 
повлияет на систему образова-
ния. В нашей лаборатории ис-
кусственного интеллекта экс-
периментировали и убедились, 
что ИИ уже сейчас выдаёт тек-
сты посильнее, чем у некото-
рых преподавателей. Будут 
как новые подходы к исполь-
зованию этого инструмента 
в образовании, так, очевидно, 
и переход от оценки теорети-
ческих знаний к оценке ком-
петенций — обучающийся дол-
жен будет продемонстрировать 
их рост. Нужны будут новые 

форматы, и  они появляются. 
Например, такое направление 
«Стартап, как диплом». В соз-
дании собственного бизнес- 
проекта один искусственный 
интеллект не  поможет, здесь 
потребуются и  собственные 
умения.

Заведующий лаборатори-
ей искусственного интеллекта 
в образовании НовГУ Виктор 
Золотухин считает, что чат-
бот — это вызов всей современ-
ной системе образования, ко-
торый потребует пересмотра 
общепринятых методик обуче-
ния. В лаборатории несколь-
ко лет собирали литературу 
по проблематике искусствен-
ного интеллекта. Чат-бот вы-
дал 90 % материалов за десять 
минут. По  мнению учёного, 
в скором будущем ИИ станет 
главным конкурентом для пре-
подавателей, а  их главными 
задачами станут методиче-
ская поддержка и консульти-
рование учеников.

— Я не думаю, что переме-
ны произойдут в ближайшие 
годы по  той простой причи-
не, что и  преподавательское 
и студенческое наши сообще-
ства достаточно консерватив-
ны. Но фундаментальные из-
менения неизбежны, процессы 
будут роботизированы по всей 
линейке создания добавленной 

стоимости и  многие профес-
сии в нынешнем виде окажут-
ся под вопросом. Останется ли 
в  будущем мире возмож-
ность для творчества? Думаю, 
да — искусственный интел-
лект способен создавать новое, 
но не ИНОЕ, действует только 
по образцу, шаблону. Что ка-
сается образования, возможно, 
мы, на другом витке спирали 
вернёмся к Сократу и его май-
евтике — когда учитель не учит, 
а каждый производит с его по-
мощью «то, чем чреват сам».

Конечно же, нельзя было от-
казать себе в попытке сгенери-
ровать текст статьи о чат-боте 
с помощью чат-бота. Вступив 
с  ним в  диалог в  телеграм- 
канале, мы получили ответ, 
с конечным выводом которого 
трудно не согласиться:

Благодаря способности гене-
рировать человекоподобный 
текст ChatGPT может помочь 
учащимся сформулировать 
и уточнить свои идеи, а так-
же предоставить информацию 
о соответствующей литерату-
ре и исследованиях… Конечно, 
у использования ChatGPT есть 
некоторые потенциальные не-
достатки. Возможно, наибо-
лее серьезной проблемой яв-
ляется риск плагиата. Хотя 
ChatGPT генерирует исходный 
текст, всегда существует веро-
ятность того, что модель будет 
создавать контент, слишком 
похожий на существующие 
исследования. Чтобы избе-
жать этого, учащиеся долж-
ны усердно цитировать свои 
источники и внимательно про-
сматривать любой текст.
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Дизайн — это 
интеллектуальная 
игра
трЕмЯ ВЫСтаВКамИ КаФЕдра дИЗаЙНа 
НоВгУ отмЕтИЛа СВоЁ 25-ЛЕтИЕ

Четверть века назад в Новгородском государственном 
университете имени Ярослава Мудрого начала свою работу 
кафедра «Дизайн». 25-летие отметили тремя выставками: 
архитектурных проектов, костюмов и живописи.

Текст:  Кирилл Привалов

Заведующий кафедрой 
с 2012 года Алексей Гав- 
рилов говорит о  роли 
архитектурного дизайна 

в современном мире:
— Наша важная задача — 

своими средствами и приёма-
ми изменить к лучшему город-
скую среду, которая морально 
устарела.

Из окна кабинета открыва-
ется вид на железную дорогу 
и улицу Космонавтов — слов-
но напоминание о том, что ра-
боты по улучшению городской 

среды у выпускников непоча-
тый край.

А вход на кафедру дизай-
на украшен цветными геоме-
трическими фигурами в духе 
Мондриана. На стенах — про-
екты выпускников, задумы-
вавших изменить городское 
пространство, в коридоре сту-
дент работает над этюдом.

Пространство 
эксперимента

В 1997 году кафедру «Дизайн» 
создали именно как «экс-
периментальную». Вообще, 
история подготовки дизай-

неров в  НовГУ началась не-
много раньше — в  1994  году 
в Центре непрерывного обра-
зования стали готовить дизай-
неров костюма, а на кафедре 
архитектуры — архитекторов- 
дизайнеров. Три года спустя 
была создана эксперименталь-
ная модуль- кафедра в струк-
туре которой были мастерская 
«Академия моды», лаборатория 
«Оптимизация человеческих 
и  пространственных систем 
и  композиции», студенче-
ская мастерская «АрХМастер» 
и Театр Тотального Дизайна. 
Первой заведующей кафедрой 
стала Татьяна Кауда.

Старший преподаватель ка-
федры Дарья Соколова была 
в числе первых её выпускни-
ков. В своё время отучившись 
два курса на педагога, она пе-
решла учиться на первый курс 
«Дизайна архитектурной сре-
ды». На  предложение дать 
определение дизайну, Дарья 
Соколова отвечает:

— Дизайн — очень боль-
шая интеллектуальная игра, 
в которой есть свои правила 
и в которую принимают всех, 
но  чтобы задержаться в  ней 
и сделать  что-то своё — нуж-
но постараться. Дизайнер ра-
ботает с опытом всего челове-
чества, но особенно — с опытом 
последнего времени, так как 
ему необходимо знание но-
вых материалов, новых тех-
нологий. Необходимо зна-
ние других культур, тогда как 
декоративно- прикладное ис-

кусство работает на своих ос-
новах. А дизайн — это синтез, 
междисциплинарная штука, 
которая подразумевает раз-
ные компетенции и  разные 
специализации.

А ещё на кафедре помнят, 
что весь современный дизайн 
вышел из немецкого Баухауса 
и советского ВХУТЕМАСа:

— Так что мы идём дорогами 
Татлина, Родченко, Малевича.

Я менял города

Впрочем, новгородской кафе-
дре «Дизайн» можно уже го-
ворить о своих достижениях. 
О них и сказали: с помощью 
выставки «ДАС. Профессия для 
будущего». На ней представи-
ли проекты студентов — ди-
зайнеров архитектурной сре-
ды. Отметим, что с  начала 
своей истории у новгородской 

  Дизайнеру необходимо знание новых материалов и технологий
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Студенты 
разработали 
дизайн-код 
для Тёсово- 
Нетыльского
В рамках 
сотрудничества 
университета 
с Новгородским 
районом выполнен 
проект дизайн-
кода для посёлка 
Тёсово- Нетыльский. 
Состоялась 
презентация 
проектных решений 
по дизайн-коду 
местным жителям 
и администрации 
сельского поселения.

Впроектную группу 
вошли студенты пя-
того курса направ-
ления «Дизайн архи-

тектурной среды» кафедры 
«Дизайн» Арина Алексеева, 
Анна Арсеньева, Валерия 
Кузнецова, Мария Никитина, 
Алёна Фомина, а также пре-
подаватели кафедры Алексей 
и Мария Гавриловы.

— До  начала разработ-
ки мы провели фотофикса-
цию в поселении, также со-
брали историческую справку 
о  нём,  — рассказала Мария 
Никитина. — На основе этих 
фактов началось наше проек-
тирование. Особое внимание 
мы обратили на особенности 
архитектуры, хотели это пе-
редать при работе с фасада-
ми. Также интересным для нас 
оказалось отражение желез-
нодорожной тематики и темы 
добычи торфа. Домовые та-
блички мы подобрали таким 
образом, чтобы они вписы-
вались в окружающую среду 
и отражали дух поселения.

Работа была выполне-
на в  рамках стратегическо-
го проекта «Приоритет 2030» 
и  в  рамках сотрудничества 
с  администрацией Новго- 
родского муниципального 
района.

— Дизайн-код — это свод 
правил и рекомендаций, упо-
рядочивающих архитектур- 
ную среду, которая нас окру-
жает, — говорит заведующий 
кафедрой Алексей Гаври- 
лов. — Если, например, есть 
определённые требования 
к размеру вывесок, то новый 
арендатор не будет соревно-
ваться с другими, делая вы-
веску побольше. Дизайн-код 
направлен на формирование 
комфортной, красивой среды, 
в которой человеку не захо-
чется, например, уже и бро-
сать мусор мимо урны или 
вообще что-либо портить 
вокруг.

Всего студенты- дизайнеры 
работали и работают над ди- 
зайн- кодами 13 поселений. 
В их числе Бронница, Проле- 
тарий, Борки, Лесная, Новосе- 
лицы, Трубичино, Подберезье, 
Чечулино. Первым в 2021 го- 
ду студенты кафедры дизай-
на разработали пилотный 
проект дизайн-кода для де-
ревни Савино.

 В ТЕМУ

кафедры были налажены от-
ношения с Московским ар-
хитектурным институтом 
(МАрХИ). Новгородские вы-
пускники находили себе ра-
боту в столицах и не только — 
работают в Германии, США, 
Канаде. Между тем, вслед 
за  Москвой, Петербургом, 
Казанью в меньшие по раз-
меру российские города ста-
ло приходить понимание, что 
так, как прежде, жить уже 
нельзя, и в окружающей го-
родской среде пора  что-то 
менять.

— Нам говорили: вы живё-
те в фантазиях. А мы вери-
ли, что «фантазии» эти будут 
реализованы.

В  2015  году дипломная 
работа выпускника кафе-
дры Игоря Ромашко была 
посвящена реконструкции 
улицы Ильиной в  Великом 
Новгороде. Идеи из  это-
го проекта были использо-
ваны при реконструкции 
улицы, которая заверши-
лась в прошлом году (в ито-
говой разработке участво-
вало КБ «Стрелка», а также 
и движение «Новый город»). 
Готовился на кафедре и про-
ект реконструкции быв-
шего завода «Богемия», 
в  котором предусматри-
валась реконструкция ча-
сти набережной — сейчас 
это сбылось в  более широ-
ком масштабе. И смотровые 
площадки на  воде, и  осве-
щение Новгородского крем-
ля — всё это было в  проек-
тах выпускников кафедры 
«Дизайн» и  всё это вопло-
тилось в жизнь. На кафедре 
подчёркивают: с  2015  года 
большинство курсовых про-
ектов выполняются на осно-
ве реальных заказов во вза-
имодействии с  городским 
сообществом.

За  последнее время вы-
п у с к н и к а м и  к а ф е д р ы 
«Дизайн» подготовлены 
проекты создания пар-
ков «Деревяницкая роща» 
и   « Б е р ё з о в а я  р о щ а » 
в  Псковском микрорайоне, 
парков в  Новой Мельнице 

и в Сольцах, скверов в ми-
крорайоне Ивушки и у шко-
лы № 13 Великого Новгорода. 
Кафедра активно сотрудни-
чает с Центром развития го-
родской среды Новгородской 
области, который в  значи-
тельной мере сейчас уком-
плектован её выпускниками.

Немало проектов было 
выполнено для универси-
тета: интерьеры Российско- 
Германского центра, центра 
сотрудничества со странами 
Северной Европы и Балтии, 
аудитории «12 апостолов пра-
ва», археологического музея 
в Антонове. А вот «Точку ки-
пения» в  драмтеатре про-
ектировал заведующий ка-
федрой Алексей Гаврилов, 
визуализацию делали пять 
студентов. Результатом рабо-
ты является создание хорошо 
известного всему городу со-
временного пространства для 
общения с реминисценциями 
из берестяных грамот и кре-
стецкой строчки на стенах.

Дизайн костюма

Без потерь за  25 лет рабо-
ты не обошлось — в 2017 году 
состоялся последний выпуск 
дизайнеров- модельеров — 
бюджетные места на это на-
правление перестали выде-
лять. На  кафедре и  сейчас 
простаивают швейные ма-
шинки, подиумный зал…

— Сейчас возникают боль-
шие возможности для это-
го направления,  — говорит 
Дарья Соколова. — Встаёт во-
прос: что делать с перепро-
изводством одежды, при том, 
что текстиль плохо перера-
батывается. Начинают соз-
давать одежду из одежды — 
и это дико интересно! Нужны 
специалисты, понимающие 
в крое, фактуре. Опять ин-
теллектуальная игра, в ко-
торой мы, увы, не участвуем.

И возникла идея второй 
выставки, которую провели 
в  феврале- марте: «Дизайн 
костюма. Ретроспектива». 
На ней зрители смогли уви-
деть работы выпускников 
с 1997 по 2017 год: диплом-
ные работы, эскизы моде-
лей одежды, живописные 
работы.

Одним из главных дости-
жений последнего времени 
Алексей Гаврилов называет 
то, что с 2019 года на кафе-
дре «Дизайн» открыли ма-
гистратуру. Сейчас там го-
товят магистров дизайна 
среды и  графического ди-
зайна. Основной задачей 
является изучение маги-
странтами научной методо-
логии по средовому дизай-
ну, 3D-моделированию, 
графическому и ландшафт-
ному дизайну, исследова-
ния в  области колористи-
ки. Завкафедрой Алексей 
Гаврилов говорит, что целя-
ми являются — не отставать 
от трендов и меняться, сде-
лать образование «топовым», 
больше работать с реальны-
ми заказчиками.

Планы и пленэры

— Благодаря университету 
и  возникшим в  нëм новым 
специальностям, а  также 
взаимодействию с коллега-
ми из других вузов случился 
интеллектуальный всплеск, 
возникла команда препо-
давателей, которая ста-
ла разрабатывать програм-
му дисциплин для обучения 
специальности «Дизайн ар-
хитектурной среды, — под-
водит своеобразный итог 
Дарья Соколова.

Запрос на  дизайн са-
мых небольших, ближай-
ших территорий есть — от-
сюда все эти гуси-лебеди 
из  шин, игрушечные миш-

ки во дворах. И когда ребята 
сейчас выполняют проекты 
благоустройства для дво-
ров, то обсуждают их с жи-
телями, оставляя простор 
и для их фантазии. Запрос 
на  эстетику есть — значит 
и пейзаж за каждым окном 
 когда- нибудь преобразится 
к лучшему.

Д и з а й н е р  н е   м о -
жет без умения рисо-
вать. Поэтому пленэры 
очень важны для студен-
тов. К 25-летию кафедры ди-
зайна в  Государственном 
музее художественной куль-
туры Новгородской зем-
ли открылась и  третья вы-
ставка — «День рождения 
Шагала». На  ней предста-
вили работы, выполнен-
ные на пленэрах в Витебске, 
куда студенты- дизайнеры 
выезжали в  2017–2019  го-
дах. Витебск — город древ-
ний, как Великий Новгород 
и тоже сильно пострадавший 
во  время вой ны. И  в  то  же 
время — это город, свя-
занный с  жизнью и  твор-
чеством Марка Шагала 
и  Казимира Малевича. 
Бла годаря экск у р си я м 
коллег с  художественно- 
графического факультета 
Витебского государствен-
ного университета, знаком-
ство с  городом состоялось 
и  результатом была целая 
серия живописных работ. 
Впереди — новые пленэры, 
новые поездки, встречи, но-
вые проекты.

  На кафедре уверены, что фантазии должны воплощаться 
в реальность 

  Дизайнеры должен уметь рисовать: на выставке 
представлены их рисунки

Ирина Путро,  
выпускница 
2004 года

— Благодаря знаниям, по-
лученным на кафедре, 
я прошла путь от просто-
го дизайнера и архитекто-
ра до главного архитекто-
ра и инженера проектов. 
Сейчас занимаюсь аэропор-
тами и аэровокзалами. Уже 
скоро состоится открытие 
аэровокзального комплекса 
в Южно- Сахалинске. Здесь 
я отвечаю за проектиро-
вание в службе заказчика 
и технического заказчика, 
как гИП-специалист по про-
ектированию. Это мой пя-
тый аэровокзал.

Дарья Поповичева, 
выпускница 
2009 года

— Что мне дало обучение 
на «дизайне»? Значит, так. 
Возможность раскрыть та-
лант в области дизайна ко-
стюма. Профессиональные 
знания в области ком-
позиции, технологии. 
а ещё — невероятный опыт 
в творческой жизни уни-
верситета: показы, выстав-
ки, поездки. развитие та-
ких личных качеств, как 
терпение, трудолюбие, во-
ображение. И ещё — уве-
ренность, что я выбрала 
правильную профессию 
для своей души.

Курсовые работы 
студенты-

дизайнеры сейчас 
выполняют 

на основе реальных 
заказов

Дизайнер работает 
с опытом всего 
человечества

Задача — 
приёмами дизайна 

изменить к лучшему 
городскую среду
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  Генерация идей начинается со второго курса

На участие в треке 
«Я в деле» записались 
свыше 120 студентов 

Новгородского 
университета

От идеи 
до стартапа
На ПЕрВом КУрСЕ ПроЕКтНоЙ 
дЕЯтЕЛЬНоСтЬЮ ЗаНИмаЮтСЯ 
1100 СтУдЕНтоВ

Проектное обучение активно развивается в Новгородском университете 
с 2019 года. Благодаря программе «Приоритет 2030» в университете начала 
формироваться предпринимательская экосистема, благодаря которой 
у студентов и преподавателей появилась возможность продвигать свои 
проекты, создавать стартапы, привлекать индустриальных партнёров.

Текст:  Евгений Филиппов

По новой модели

Для первокурсников, посту-
пивших в 2022 году, проектное 
обучение стартовало по новой 
модели. В новом формате гене-
рация идей проектов первого 
курса проходит только во вто-
ром семестре.

— В предыдущие годы ме-
роприятие по генерации идей 
проходило в начале учебного 
года в первом семестре, — по-
яснил начальник Школы про-
ектного обучения Александр 
Черепица. — Студенты изуча-
ли основы проектной деятель-
ности и параллельно работа-
ли над своими проектными 
задачами. Чувствовалось, что 
студентам не  хватает прак-
тических знаний, опыта, что, 
в том числе отражалось в об-
ратной связи, получаемой 
от студентов. Поэтому в этом 
году в первом семестре в груп-
пах по 30 человек студентам 
были выданы кейсы, в  рам-
ках которых они изучали ос-
новы проектной деятельно-

сти, выполняя практические 
задачи: определение целе-
вой аудитории, проверку ги-
потезы, изучение аналогов 
и  конкурентов, разработку 
решения и  презентацию ре-
зультатов. Теоретическую 
и практическую работу в ко-
мандах сопровождали препо-
даватели по основам проект-
ной деятельности.

Генерация идей для пер-
вокурсников теперь проходит 
во втором семестре. Подобный 
подход упрощает погруже-
ние студентов в  проектное 
обучение.

Теперь, приходя в весеннем 
семестре на генерацию идей, 
первокурсники уже знают, что 
такое проект, и, что от них по-

требуется. Благодаря получен-
ным знаниям и практическим 
навыкам в  первом семестре 
студенты смогут более каче-
ственно и эффективно работать 
над собственными проектами.

— Сейчас у  нас на  первом 
курсе проектной деятельно-
стью занимаются 1100 студен-
тов,  — рассказала менеджер 
проектов Школы проектно-
го обучения НовГУ Татьяна 
Эльдиева.— Во  время генера-
ции им удалось сгенерировать 
136 проектов, над которыми они 
будут работать на протяжении 
весеннего семестра.

В колледжах НовГУ проект-
ной деятельностью занимают-
ся 134 команды.

Компетентностно- 
деятельностная модель

С сентября изменилась модель 
тьюторского сопровождения 
студенческой проектной дея-
тельности. До этого года тью-
торы проводили тьюториалы 
с проектными командами пер-
вого курса, теперь они работа-
ют с академическими группа-
ми второго курса.

Основной целью продол-
жает оставаться сопровожде-
ние формирования индиви-
дуальной образовательной 
траектории учащихся, теперь 
в  рамках компетентностно- 
деятельностной модели. 
Тьютор помогает сформули-
ровать, какие компетенции 
может развить обучающий-
ся при работе над проектом, 
наметить действия по дости-
жению этой цели, и  сориен-
тировать в ресурсах, которые 
предоставляет для этого уни-
верситет и внешние источники.

Все желающие студен-
ты смогут получить дополни-
тельные навыки и компетен-
ции. Сейчас в учебные планы 
включены элективные курсы 
и майноры, которые предстоит 
выбирать студентам самосто-
ятельно. Новую систему тью-
торства уже успели опробовать 
в прошлом учебном году в ряде 
учебных групп.

Дипломные 
и курсовые проекты

Начиная с  этого учебно-
го года старшекурсники 
Новгородского университе-
та могут защищать курсовые 
и  дипломные работы в  виде 
своего собственного проек-
та. Сейчас на  третьем курсе 
студенты решают задачи по-
тенциальных работодателей, 
а  перед выпускниками сто-
ит выбор — генерировать идеи 
внутри команды, работать 
с кафедрой или индустриаль-
ными партнёрами.

К курсовым проектам тре-
бования проще. Их могут сов- 
местно защищать студенты 
разных направлений подго-
товки, если это позволяет сама 
кафедра.

С  дипломными проекта-
ми ситуация обстоит намного 
сложнее. Дипломный проект 
как стартап могут защищать 
командой, если её участни-
ки учатся на одном направ-
лении. Если группа авторов 
с  разных специальностей, 
то защита дипломного проек-
та будет проходить у каждого 
из студентов самостоятельно. 
Один проект уже рекомендо-

ван к защите. В качестве ди-
пломной работы студенты мо-
гут защищать и собственный 
стартап. В Новгородском уни-
верситете уже сформирован 
экспертный совет, перед ко-
торым студенты смогут за-
щищать подобные выпускные 
работы. Сейчас уже несколь-
ко студентов подали заявки 
на защиту своих дипломных 
стартапов.

Всего в проектной деятель-
ности Новгородского универ-
ситета участвуют 110 настав-
ников, среди них 21, которые 
закончили обучение перед ве-
сенним семестром.

Сейчас бакалавры НовГУ 
разрабатывают 314 проектов, 
136 из них это проекты пер-
вокурсников Новгородского 
университета.

В  рамках проектной дея-
тельности теперь реализуют-
ся шесть треков — предприни-
мательский, инновационный, 
научно-исследовательский, 
социальный, креативный и но-
вый шестой трек «Я в деле».

«Я в деле»

С  весеннего семестра в  про-
ектной деятельности Нов- 
городского университета по-
явился новый, шестой трек — 
«Я в деле». Это всероссийская 
программа по  молодёжному 
предпринимательству. Главная 
цель — дать возможность мо-
лодым людям развивать пред-
принимательское мышление.

Программа «Я в деле» пред-
лагает студенческим коман-
дам НовГУ участие в мастер- 
классах по задачам проектной 
деятельности, развивающих 
активностях с участием дей-
ствующих предпринимателей 
и опытных экспертов.

На финальной защите тре-
ка будет выбран лучший про-
ект «Я в деле» среди всего уни-
верситета. Победитель сможет 
поехать в Москву, где примет 
участие во Всероссийской вы-
ставке проектов и поборется 
за грант до одного миллиона 
руб лей. Уже сейчас на  уча-
стие в треке записались свыше 
120 студентов Новгородского 
университета.
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  Первого полёта Олег Артемьев ждал 11 летВсе действия 
в космосе сначала 

отрабатывают 
на Земле Открываем люк 

и видим людей, 
которые немного 

одичали

Текст:  Кирилл Привалов 
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ГЕРОЙ РОССИИ Олег Артемьев 
шутит: «Если космонавт совер-
шал полёты, но ни разу не вы-
ходил в открытый космос, вы 
его сразу узнаете по грустно-
му виду». Сам Артемьев выхо-
дил в открытый космос пять 
раз и выглядит жизнерадост-
ным человеком.

В марте лётчик- космонавт 
познакомился с  лаборатори-
ями Передовой инженерной 
школы, рассказал студентам 
о космических полётах и отве-
тил на их вопросы.

— Живём и  работаем мы 
в Звёздном городке в 25 кило-
метрах на восток от Москвы. 
Сейчас пандемия закончи-
лась, можно побывать на экс-
курсии. Основные тренировки 
проходят на макетах «Союзов». 
70–80  тренировок толь-
ко по  внештатным ситуаци-
ям. В гидролаборатории про-
ходят тренировки для выхода 
в  открытый космос. На  цен-
трифуге учат управлять сво-
им телом во время перегрузок. 
Все действия, которые будут 
в космосе, сначала отрабаты-
ваем на Земле. Все мы — специ-
алисты по ремонту оборудо-
вания в нашем сегменте МКС, 
специалисты или пользователи 
по оборудованию в американ-
ском сегменте. Космонавты — 
это вечные студенты, которые 
постоянно сдают экзамены 
и зачёты, всего — порядка 150. 
А  бывает, прошла модерни-
зация  какой- нибудь системы 
и надо сдавать заново. Но если 
мы вылетаем в космос — зна-
чит, экзамены мы сдали.

На  Байконур прибыва-
ем за  две недели до  вылета. 
Проходим режим обсервации 
в гостинице, ни с кем не кон-
тактируя, проводим пару бо-
евых тренировок, обязательно 
фотографируемся с дублёрами. 
За двое суток ракету выводят 
на старт. За шесть часов до вы-
лета мы из  гостиницы едем 
на техническую позицию, на-
деваем скафандры, доклады-
ваем руководству о  готовно-
сти. За два с половиной часа 
до вылета мы в ракете. Она за-

Олег Артемьев: 

« Космонавты — это студенты, 
которые вечно сдают 
экзамены»

КоСмоНаВт ПоСЕтИЛ НоВгородСКУЮ тЕХНИЧЕСКУЮ 
ШКоЛУ И ПооБЩаЛСЯ Со СтУдЕНтамИ

олег германович арте- 
мьев — совершил косми-
ческие полёты: на  «Союз 
тма-12м» в марте- сентябре 
2014  года к  мКС; на  тПК 
«Союз мС-08» в  марте- 
октябре 2018  года; на  тПК 
«Союз мС-21» с марта по сен-
тябрь 2022 года к мКС в ка-
честве командира корабля 
и  экспедиции мКС. общая 
продолжительность полётов 
составила 560 суток 18 ча-
сов 06 минут. Совершил пять 
выходов в открытый космос, 
общая продолжительность 
работ в открытом космосе со-
ставила более 34 часов.

правлена и  из  30-тонной её 
масса превратилась в 310-тон-
ную. Высота «Союза» — 51 метр. 
Старт, набираем первую косми-
ческую скорость (около восьми 
километров в секунду) и вы-
ходим на орбиту в течение де-
вяти минут. Следующий этап: 
нужно приблизиться и  при-
стыковаться к МКС. Это мож-
но сделать автоматически, 
полуавтоматом (когда помога-
ет компьютер) или вручную. 
Я  дважды пристыковывался 
автоматически, в прошлом году 
пришлось это выполнять вруч-
ную: антенна оказалась уста-
новленной неправильно и мы 
её потом чинили при выходе 
в открытый космос. При сты-
ковке корабль движется со ско-
ростью от восьми до двенад-
цати сантиметров в секунду. 
Понимаем, что корабль герме-
тичен, открываем люк и видим 
на МКС радостных людей, ко-
торые немного одичали. Те, кто 
прилетел, тоже изо всех сил 
держат весёлый вид, но на са-
мом деле,  голова-то побалива-
ет, подташнивает. Но это не-
надолго: нет таких, кто  бы 
не адаптировался.

Новый этап — работа в кос-
мосе. Станция большая, ра-
боты много и  скоро при-
ходит время, когда надо 
возвращаться на  Землю. 
Спуск — это самый опасный 
этап. Подготовка начинает-
ся за месяц. Просчитывается 
траектория, место посадки — 
точка с радиусом пятнадцать 
километров. На Земле прово-
дят облёт территории, чтобы 
выявить возможные препят-
ствия. И вот проходит рассты-
ковка, ракете даётся импульс. 
Если на взлёте аппарат весил 
310 тонн, то возвращается все-
го 2 800 тонны — остальное сго-
рает в космосе… Опускаемся 
на  Землю под парашютом 
со  скоростью десять метров 
в секунду, срабатывает двига-

тель мягкой посадки, скорость 
снижается до метра–полуто-
ра в секунду… К аппарату сле-
таются вертолёты, выставля-
ется ограждение, как шутят: 
чтобы космонавты не разбежа-
лись. Нас встречают те люди, 
кто нас отбирал, тренировал, 
готовил нас. Нас сразу опу-
тывают проводами, смотрят 
состояние, дают позвонить 
родным. За  два дня до  спу-
ска можно заказать угоще-
ние, которое дают при встрече: 
в первый полёт мы заказыва-
ли дыню, во второй — арбуз. 
Потом нас везут в госпиталь, 
где проводят эксперимен-
ты. Они проводятся над нами 
до полёта, после полёта и вот 

сейчас, спустя пять месяцев, 
как мы вернулись, они про-
должаются. Когда возвра-
щаешься, то сначала ходишь 
с трудом. Было бы вообще не-
возможно, если бы мы не тре-
нировались на  орбите: час 
в  день на  беговой дорожке, 
час — силовые упражнения. 
Очень тяжело потом в крова-
ти переворачиваться с  боку 

на  бок, потому что в  космо-
се отвечающие за это мышцы 
не задействованы.

…Пе рв о е  в пе чатле н ие 
от космоса… Мы же туда по-
падаем не  с  улицы. Я,  на-
пример, ждал первого полёта 
11 лет. Подготовка, тренажё-
ры — «замыливают» немного 
первое впечатление. Но  ког-
да наступает невесомость, ты 
понимаешь, что ты в космосе, 
а потом видишь Землю со сто-
роны. Все космонавты говорят 
об этом впечатлении, и ты ду-
маешь: ну и что. Но потом ты 
видишь Землю и понимаешь, 
что она, действительно, кру-
глая. И что годы для полёта ты 
потратил не зря.
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Подъём по наклонной

Спортсмены в касках и стра-
ховочных системах стартова-
ли попарно. Фиксировали себя 
на верёвке, под наклоном про-
тянутой к  тросу под потол-
ком, и  поднимались по  ней. 
Важный момент — перед спу-
ском, перестёгивая карабины, 
нельзя было перепутать после-
довательность действий и от-
соединить страховочную ве-
рёвку раньше времени. В этом 
случае судья командовал воз-
вращаться, и трассу проходили 
заново. Некоторым спортсме-
нам приходилось поднимать-
ся по наклонной трассе по два, 
три раза.

После неё следовал быстрый 
спуск по вертикальной верёвке 
так называемым дюльфером. 
Далее проходили скалодром — 
по «зацепкам» на стене участ-
ники соревнований поднима-
лись к потолку и спускались 
вниз по верёвке.

И последний этап — подъ-
ём по  вертикальной верёвке 
с  помощью жумара — зажи-
ма, пропускающего через себя 
верёвку только вверх, и съезд 
вниз по  наклонной верёвке. 
Спустившись с неё, спортсмен 
ударом по  деревянной тум-
бе сигналил о  прохождении 
трассы.

Андрей Дмитриев, главный 
судья соревнований:

— Это вторые такие стар-
ты в  Новгородской области, 
первые провели в  декабре. 
Победители станут претен-

дентами на  участие в  сбор-
ной Новгородской области, 
которая сейчас формирует-
ся. Сравнивать результаты на-
ших спортсменов с лучшими 
по Северо- Западу пока рано, 
но  сегодня они продемон-
стрировали неплохой уровень 
подготовки.

Приют для скалодрома

Несколько лет назад ска-
лодром, созданный по  ини-
циативе Павла Галеева (он, 
к  сожалению, ушёл из  жиз-
ни в  2021  году) в  новгород-
ской школе № 10, вынуждены 
были оттуда перевезти. Приют 
скалолазам дал НовГУ  — 
СТЦ «Гал-стрим» размеща-
ется в  спортзале Института 
медицинского образования 
на Нехинской, 24а.

Геннадий Павлов, предсе-
датель совета федерации спор-
тивного туризма Новгородской 
области:

— Я  рад, что с  универси-
тетом нашли общий язык. 
Многие вузы стараются иметь 
у  себя скалодромы, это ведь 
для физического развития сту-
дентов полезно. Направление 
залинга — преодоления пеше-
ходных дистанций в закрытых 

I этап Кубка Новгородской области 
по спортивному туризму и первенство 
НовГУ по скалолазанию прошли 
4 марта в спортзале университета.

Движение 
вверх
В НоВгУ СоСтоЯЛоСЬ 
ПЕрВЕНСтВо 
По СКаЛоЛаЗаНИЮ

  57 спортсменов участвовали в соревнованиях 

1   дюльфер — безопасный 
способ спуска по верёвке

2   Жумар — элемент 
снаряжения 
для вертикального подъёма

ТЕРМИНЫ

помещениях — сейчас очень 
развивается. Можно посмо-
треть в Интернете, как спорт-
смены просто летают.

В  соревнованиях при-
няли участие 57 спортсме-
нов. Приехали участники 
даже из  Хвой ной и  Пестова. 
Студентов оказалось  всё-таки 
меньше, чем могло быть — мно-
гие потенциальные участники 
как раз в это время соверша-
ли зимний поход четвёртой ка-
тегории сложности в Хибинах. 
Тем не  менее участники 
из НовГУ были.

Валентина Фролова, маги-
странт Юридического инсти-
тута НовГУ ходит на трениров-
ки уже два года:

— Друзья рассказали, что 
есть такие занятия, для сту-
дентов — бесплатно. Мы с мо-
лодым человеком заинтересо-
вались. На  тренировках нам 
быстро объяснили, например, 
что такое «ус» и что с ним надо 
делать, показали, как крутить 
«восьмёрку», как подцеплять 
крючок. Оказалось, что это 
относительно легко. Правда, 
я  занимаюсь ещё баскетбо-
лом и бадминтоном, поэтому 
залингу уделяю не так мно-
го времени. Вот по скалодро-
му мне нравится подниматься. 
Поэтому результат на навес-
ной трассе у  меня сегодня 
оказался не очень хороший — 
здесь  всё-таки важны коорди-

нация, отточенность движе-
ний, которые приобретаются 
тренировками.

Чтобы не бояться высоты

Тренер Ольга Мифтахова гово-
рит, что для начинающего важ-
ны только желание и неболь-
шая физическая подготовка:

— Нужно не бояться высо-
ты. То есть опасаться, конеч-
но, можно, но нужно доверять 
человеку, который тебя стра-
хует. Этому учим, начинаем 
с  самых простеньких трасс. 
Очень важны на  трениров-
ках разминка и заминка, по-
тому что здесь используют-
ся мышцы и связки, которые 
в  обычной жизни человек 
мало задействует. Что касает-
ся тренировок, то они зависят 
от направления: могут быть 
на трудность — выбираешь са-
мую сложную трассу и  ле-
зешь, если тяжело — останав-
ливаешься, потом двигаешься 
дальше; на  выносливость — 
лазаешь, как можно дольше, 
на скорость.

Спортсмены проходили 
дистанции второго и  треть-
его класса. Разница между 
ними в  том, что для  второ-
го класса верёвки наводят су-
дьи, а на дистанциях третье-
го класса спортсмен наводит 
их сам. Кстати, страховочных 
верёвок у  спортсменов было 

две — своя и судейская. После 
выступлений «личников» со-
стоялись соревнования участ-
ников в связках.

Студент четвёртого курса 
Института электронных и ин-
формационных систем НовГУ 
Денис Шахов прошёл дистан-
цию за 3 минуты 13 секунд:

— Спортивным туризмом
я занимаюсь с детства, — рас-
сказал Денис. — Родители 
в первый раз взяли меня в лес, 
когда мне год был. А  потом 
пошло дальше: лес, горы, ска-
лы. Соревновались раньше 
на природе, в залах такие со-
ревнования появились недав-
но. При хорошей физической 
форме и  опыте можно прой-
ти трассу с хорошим резуль-
татом. Главное — не  делать 
грубых ошибок вроде потери 
страховки. В таком случае тебя 
вернут на старт, и потеряешь 
кучу времени.

Денис Шахов стал победи-
телем первенства НовГУ среди
мужчин. Второе место — у Ар-
тёма Докучаева из  Инсти-
тута биотехнологий и  хими-
ческого инжиниринга, третье
место занял Ришат Хузиахметов 
из этого же института.

Среди девушек первое место 
завоевала Софья Окульшева 
из Политехнического институ-
та, на втором месте — Полина 
Андреева из Института меди-
цинского образования.


